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АНТИНАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Во втором по величине 
городе Австралии Мель-

бурне состоялись шествие и 
митинг, посвящённые па-
мяти жертв варварской 
бомбардировки японских 
городов Хиросимы и Нага-
саки. Их организовала коа-
лиция «No AUKUS Victoria». 
Участники собрались у Госу-
дарственной библиотеки 
«Виктория» и прошли мар-
шем через центральный де-
ловой район города, после 
чего состоялся митинг. 

Среди выступавших бы-
ли Марджи Бивис из Меди-
цинской ассоциации по 
предотвращению войны 
(MAPW), Дэвид Болл, заме-

ститель секретаря отделе-
ния Морского союза Австра-
лии, Ксавьер Дюп из Нацио-
нального союза студентов и 
социалистов Виктории, се-
натор от «Зелёных» Джанет 
Райс и Джек Ховард от «Тру-
да против войны». 

Ксавьер Дюп заявил, что 
военный союз АUKUS несёт 
в себе угрозу, так как «пра-
вящий класс хочет охранять 
Тихий океан. Это их выбор, 
но он ошибочен. И если мы 
разорвём союз с США, то Ав-
стралии не будет угрожать 
опасность». 

Выступивший затем Дэвид 
Болл подчеркнул, что быв-
шие премьер-министры Ав-

стралии Малкольм Фрейзер 
и Пол Китинг высказались за 
отмену ядерного оружия и 
выступили против AUKUS. 
Пол Китинг заявил на ми-
тинге: «Нам нужен парла-
мент, который остановит 
AUKUS». Он также сказал, 
«Нам нужно провести рас-
следование в отношении ор-
ганизации AUKUS, которая 
может привести её членов к 
взаимно гарантированному 
уничтожению вместе с США 
и Великобританией». 

Фото Jordan AK. 
 

Тем временем в амери-
канском городе Хьюсто-

не, штат Техас, состоялся 

митинг протеста против за-
крытия городских библио-
тек, который собрал тысячи 
возмущённых родителей 
школьников. Суперинтен-
дант Хьюстона Майк Майлз 
разработал план реформы 
«Новая система образова-
ния», в соответствии с кото-
рым должны быть сокраще-
ны должности библиотека-
рей в школах, а сами биб-
лиотеки закрыты. Вместо 
них в этих помещениях бу-
дут организованы «места 
безопасности», дисципли-
нарные центры. 

Об этом подробно расска-
зала собравшимся библио-
текарь Брэнди Дауда. По-
следний год она очень мно-
го сделала, чтобы библиоте-
ка начальной школы Бурру-
са стала любимым местом 
для учеников школы и 
местной детворы и молодё-
жи. Она позаботилась о том, 
чтобы каждому студенту, 
даже небольшому любите-
лю чтения, здесь было инте-
ресно и полезно проводить 
свободное время. В библио-
теке собрана целая коллек-
ция интереснейших рома-
нов, создано пространство 
для творчества и игр, 3D-
принтер. По её словам, не-
которые нетерпеливые уче-
ники посещали библиотеку 
вместо занятий по другим 
предметам — так им было 
здесь интересно!  

«Вот так за один месяц 
кто-то может прийти и всё 
изменить», — сказали рас-
строенные родители Майка 
Майлза. 

«Следует убедиться, что 
мы делаем всё, что нужно 
для наших детей, — сказала 

Джеки Андерсон, президент 
Хьюстонской федерации 
учителей. — Книги откры-
вают мир. Самый простой и 
действенный способ пора-
ботить человека — сделать 
его безграмотным».  

Епископ Джеймс Диксон 
рассказал, что именно в 
библиотеке он впервые 
прочёл книгу о выдающем-
ся защитнике чернокожих 
Мартине Лютере Кинге, ко-
гда учился в пятом классе 
начальной школы Хелмса. 
Это была его первая биб-
лиотечная книга, и он пом-
нит её до сих пор. 

Выступая на митинге, 
отец Диксон также задал 
прямой вопрос губернатору 
штата Грегу Эбботту, а так-
же комиссару по образова-
нию Техаса Майку Морату и 

суперинтенданту Майлзу: 
«Спросите себя, на какой 
стороне истории вы нахо-
дитесь?» 

Решение о закрытии биб-
лиотек также вызвало рез-
кую критику со стороны мэ-
ра города Сильвестра Тер-
нера, члена палаты пред-
ставителей США Шейлы 
Джексон Ли и других пред-
ставителей государства и 
местных общин. 

Новая администрация 
планирует преобразовать 
учебные библиотеки в так 
называемые командные 
центры в 28 школах, упол-
номоченных участвовать в 
«Новой системе образова-
ния», и во многих из 57 
школ, которые выбрали эту 
модель реформы. По словам 
Майлза, учащиеся, которые 

плохо себя ведут в классе, 
будут отправлены в эти 
центры, чтобы виртуально 
наблюдать за своим клас-
сом. Пространство бывших 
библиотек также будет слу-
жить местом для диффе-
ренцированного обучения. 

«Это действительно при-
чиняет мне боль, — сказала 
Тейлор Хилл, ученица сред-
ней школы. — Библиотека — 
моё самое любимое место. Я 
читаю здесь каждый день». 

Её поддержала Энн Тон, 
17-летняя ученица средней 
школы Чавеса: «Если вместо 
библиотек здесь устроят ме-
сто наказания, а не обуче-
ния, то это отвадит будущие 
поколения от чтения книг».  

Кортни Ревелс, чей ребё-
нок ходит в начальную шко-
лу, сказала, что она не удив-

лена   новой политикой, по-
тому что школьные библио-
теки на северо-востоке 
Хьюстона уже давно забро-
шены. И это несмотря на то, 
что округ настаивал на рас-
ширении библиотечных 
услуг в большем количестве 
школ и потратил более 15 
миллионов долларов на по-
купку новых книг из феде-
ральных средств во время 
пандемии. 

Митинг возглавили кон-
грессмен Эл Грин, избран-
ные должностные лица 
штата, Хьюстонская феде-
рация учителей. Библиоте-
кари, родители и ученики 
заявили, что в их городе соз-
даются книжные пустыни. 

«Библиотеки никогда не 
могут быть местом наказа-
ния. Это место, где дети мо-
гут учиться», — сказал кон-
грессмен Грин. 

«Я не сдамся в этой борь-
бе, потому что вижу нера-
венство между имущими и 
неимущими», — заявил вы-
ступавший на митинге 
один из родителей школь-
ников. 

Фото Raquel Natalicchio/ 
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АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Один из немногих примеров: как грибы 
выросшие, но не функционирующие 
модульные ФАПы. Главная причина их 

неработоспособности — отсутствие медперсо-
нала в сельской местности. Молодым специа-
листам просто негде жить, а жильё им не вы-
деляется. Складывается впечатление, что ос-
новной задачей власти было освоение феде-
ральных средств, накормить «своих» подряд-
чиков и набить собственные карманы. Обес-
печить работоспособность ФАПов в их задачи 
просто не входило. В то же время в сентябре в 
Крыму пройдут довыборы в Госдуму, на кото-
рые из республиканского бюджета выделено 
13 млн рублей. Именно во столько обошлось 
безделье предыдущего депутата-«единорос-
са». Много это или мало? Это как раз 13 домов 
в сельской местности, которые могли бы вы-
делить для молодых специалистов, призван-
ных заботиться о здоровье сельских жителей. 
И это только ситуация с ФАПами, но подобных 
примеров по всей республике можно найти 
множество. 

Обилие инфраструктурных объектов предпо-
лагает дополнительное финансирование из 
бюджета, львиная доля которого пополняется 
за счёт федеральных дотаций. Своими силами 
Крым таких средств не зарабатывает. 

Возникает вопрос: что делать? Не надо изоб-
ретать велосипед. Всё придумано до нас. Надо 
пользоваться лучшим советским опытом, кото-
рый на научной основе всё просчитал и на деле 
доказал, что Крым может быть самодостаточ-
ным регионом, опираясь на три фундамен-
тальных направления: промышленность, сель-
ское хозяйство и курорты. 

Однако именно этим трём направлениям 
сейчас оказывается минимальное внимание и 
выделяется наименьшее финансирование. За 
последние девять лет планомерно за копейки 
в частные руки ушли сотни объектов недвижи-
мости, среди которых промышленные пред-
приятия, заводы, авиапредприятия, сельхоз-
предприятия, птицефабрики, базы отдыха, 
пансионаты и многое другое. Всё то, что могло 
работать на благо Крыма и крымчан. 

При таком избыточном финансировании, 
которое обеспечила федеральная власть на 
протяжении последних девяти лет, необходимо 
было основную массу денежных средств вкла-
дывать в восстановление и развитие бюджето-
образующих промышленных предприятий. 
Именно они сегодня наполняли бы бюджет, из 
которого можно развивать инфраструктуру и 
повышать уровень жизни крымчан. 

Более того, возникает резонный вопрос: 
почему «единороссы» распродают имуще-
ство Крыма не по рыночной цене, а за сущие 
гроши? 

По сообщению министра имущественных и 
земельных отношений Республики Крым, до-
ходы бюджета Крыма от приватизации имуще-
ства за девять лет составили 14,4 миллиарда 
рублей. Именно в такую сумму оценили ориен-
тировочную рыночную стоимость легендарно-
го винзавода «Массандра». Получается, девять 
лет разбазаривания крымских предприятий 

покрыли рыночную стоимость проданной за 
копейки (5,3 млрд руб.) «Массандры»? Исходя 
из этого получается, что остальная сотня пред-
приятий не принесла в бюджет ни копейки? 
Просто раздали друзьям-олигархам? 

Приватизация в России давно зарекомендо-
вала себя как инструмент уничтожения госу-
дарственных ценностей. Распродажа госсоб-
ственности нанесла больший ущерб стране, 
чем Великая Отечественная война, о чём за-
явил Председатель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов 
с трибуны Государственной думы, резко осу-
дивший планы нового витка приватизации, ко-
торые продвигают либералы из экономическо-
го блока правительства. Распродажа остатков 
госсобственности в условиях СВО — это прямой 
путь к поражению. 

В свою очередь крымские депутаты-комму-
нисты, выступая на бюджетных, парламент-
ских слушаниях Государственного Совета Рес-
публики Крым, постоянно поднимают вопро-
сы дополнительного финансирования базо-
вых для Крыма отраслей. Но руководство 
«партии власти» заявляет, что развитием про-
мышленности должны заниматься рынок и 
бизнес, а не бюджет. В отличие от «единорос-
сов» здравомыслящие люди понимают, что 
оказать многомиллионную помощь пред-
приятиям, обеспечить их госзаказами может 
только государство и никакому частнику это 
не под силу. 

Очевидно, что власти не в состоянии не 
только создать что-то новое, восстановить 
бездействующие предприятия, но и сохра-
нить работающие и приносящие прибыль. 
Своими действиями они расписались в собст-
венной несостоятельности. Ярким примером 
стало решение сессии Госсовета о внесении в 
перечень приватизации ранее национализи-
рованного строительного гипермаркета  
«Нова-Центр», выставленного на продажу за 
400 млн рублей. Этот объект после национа-
лизации уже принёс в крымскую казну десят-
ки миллионов рублей от сдачи его в аренду. 
Так зачем продавать курицу, несущую золо-
тые яйца? Зачем продавать торговый объект, 
который может ежемесячно пополнять бюд-
жет? Миллионы рублей можно направить на 
помощь пенсионерам, «детям войны», мно-
годетным, нуждающимся, сиротам, участни-
кам СВО и их семьям и многим другим. Но 
депутаты-«единороссы» решили иначе: на-
правили сверхприбыль в карман частнику, 
задачей которого всегда будет собственное 
обогащение. 

Время показало, что «партия власти» не спо-
собна решать стратегические задачи по разви-
тию Республики Крым. Но изменить сложив-
шуюся ситуацию можно! Необходимо на всех 
уровнях поддерживать программу КПРФ, кото-
рая предлагает решения на любой вызов. Более 
180 законопроектов внесены на рассмотрение 
Государственной думы, но они упорно игнори-
руются парламентским большинством. 

 
Сергей БОГАТЫРЕНКО, 

первый секретарь Крымского рескома КПРФ.

Как сделать Крым 
самодостаточным 

регионом 
 

Власти Крыма бравурно отчитываются о множестве построенных инфра-
структурных объектов: детсадов, школ, ФАПов и других, и это действительно не 
может не радовать. Но радость длится недолго. Одно дело — построить, другое 
— содержать. Возведённые инфраструктурные объекты — это прежде всего на-
грузка на бюджет, который в Крыму глубоко дотационный.

В парке не место 
высоткам 

 
В Рязани около ста жителей Московского района 

вышли на очередной пикет с требованием прекра-
тить строительство «Северной компанией» высоток 
в непосредственной близости от Комсомольского пар-
ка. Прежде горожане выходили по этому поводу про-
тестовать в марте, о чём тогда сообщала «Правда».   

Напомним, что в ноябре прошлого года «Северная компа-
ния» начала возведение двух 21-этажных домов вплот-
ную к Комсомольскому парку. Жители стали протесто-

вать, опасаясь, что это строительство не только плохо повлияет 
на благоустройство места отдыха, но и ухудшит работу электро-
сети и канализации микрорайона. 

Позже прокуратура Советского района Рязани внесла пред-
ставление главе администрации города о том, что в разрешении 
на строительство есть грубые нарушения законодательства, по-
тому оно должно быть отменено. Мэрия представление не ис-
полнила, и тогда прокуратура обратилась в суд, который в итоге 
встал на сторону застройщика. 

— На суде нам, жителям микрорайона, не дали слова, наши 
интересы правосудием никак не защищаются, — заявила пред-
ставитель инициативной группы на пикете. — Судя по докумен-
там застройщика, у нас в микрорайоне всё хорошо: и в школах 
мест достаточно, и в поликлинике не тесно. Хотя это враньё. А 
мы, отстаивая свои права, не можем никак к губернатору Мал-
кову попасть на приём. 

Горожане требуют, чтобы прокуратура обжаловала решение 
Советского суда и добилась отмены строительства высоток. 

По сообщениям СМИ. 
Фото: ya62.ru.

Как известно, президент 
Владимир Путин, вы-
ступая на днях на Эко-

номическом форуме «Россия 
— Африка» и изумляя публи-
ку необычайной щедростью 
Кремля, заявил, что общая 
сумма долгов, которые наша 
страна простила государст-
вам «жаркого континента», 
превышает 20 миллиардов 
долларов.  

Алексей убеждён, что мил-
лионы россиян, доведённых 

олигархическим режимом до 
крайней бедности, оттого и за-
лезших в банковские долги, в 
сумме составляющих около 25 
триллионов рублей, заслужи-
вают такого «прощения» в 
первую очередь.  

Но прежде чем освободить 
наш народ от кредитного ярма 
капитализма, власти перед 
ним следовало бы ещё и изви-
ниться. 

Иван ГОРОВ. 
Фото: bragazeta.ru.

Снимай 
долговое ярмо! 

 
Коммунист Алексей Агапов вышел с плакатом на 

площадь Ленина в Брянске, потребовав от властей 
списать россиянам их кредитные долги банкам. 

Цены — на тормоз 
В субботу, 12 августа, коммунисты провели в Чите автопро-

бег, требуя остановить рост цен на бензин и дизельное топливо. 
Машины с красными флагами проехали по центральным улицам 
столицы Забайкалья.

«Дорогой бензин = мёртвая 
экономика!», «Скажи «нет» 
повышению цен на топли-

во!», «Дорогой бензин = дорогие про-
дукты!», «Против роста цен на бен-
зин!», «Нет — росту цен и тарифов!» — 
такие плакаты участники акции выве-
сили на бортах своих автомобилей.  
На всём протяжении маршрута про-
тестную колонну приветствовали пе-

шеходы и водители встречных машин. 
Напомним, что очередной скачок 

цен на автомобильное топливо слу-
чился в Забайкальском крае в конце 
июля, когда всего за неделю стои-
мость 92-го и 95-го бензина на за-
правках региона выросла на 0,8%, а 
98-го подскочила на 1,2%. 

Пресс-служба Забайкальского 
крайкома КПРФ.
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ЧТО БОЛИТ У МЕДИЦИНЫ

— О бщий ландшафт изменений, ко-
нечно, грандиозен по размаху, — 
слова министра цитирует прави-

тельственный портал «Омская губерния». 
Мурашко похвалил педиатрическое отделе-

ние городской поликлиники №3, благосклонно 
отнёсся к региональному сосудистому центру 
в БСМП №1, оценил Клинический медико-хи-
рургический центр. Поставил задачи «нара-
щивания темпов», но так изящно, что неиску-
шённые читатели восприняли это как обе- 
щание. 

— Для решения задачи существует несколь-
ко моментов. Первое — это технологии здра-
воохранения, начиная с амбулаторного звена, 
и поддержка всех направлений, которые ка-
саются раннего выявления заболеваний, со-
провождения пациентов, 
имеющих хронические неду-
ги. Особое внимание — здо-
ровью ребёнка и матери. Я 
вижу, что здесь изменения 
идут самые ощутимые, — за-
явил министр. 

Несмотря на «особое вни-
мание к здоровью ребёнка и 
матери», закрытый роддом 
№5, который сейчас переобо-
рудуется под госпиталь для ветеранов воору-
жённых конфликтов, Мурашко, очень озабо-
ченный вопросами демографии, не заметил. 
Это он в ноябре 2022 года объяснял народу Рос-
сии: дабы повысить рождаемость, нужно в пер-
вую очередь желание, ибо «если захочет жен-
щина, то всё будет». Правда, как ни просили 
омички не закрывать роддом, правительство их 
не услышало. Кстати, на его переоборудование 
в госпиталь планируется направить миллиард 
рублей. А когда женщины Омска внезапно захо-
тят массово рожать, как рекомендует господин 
Мурашко, сколько потребуется миллиардов, 
чтобы госпиталь перепрофилировать обратно? 

— 450 объектов в рамках реализации про-
граммы модернизации первичного звена 
здравоохранения отремонтированы, рекон-
струированы или построены. Это беспреце-
дентные цифры, такого в регионе никогда 
раньше не было. В этом году почти 100 объ-
ектов будет введено в эксплуатацию. Это то, 
что увидят все жители региона, — цитирует  
М. Мурашко «Омская губерния».  

Что за 100 объектов будет введено в экс-
плуатацию, можно только догадываться. Ве-
роятно, министр имеет в виду то же, о чём го-
ворил врио губернатора Виталий Хоценко, от-
читываясь 13 июля о работе омского прави-
тельства: «капремонты проведены лишь на 30 
объектах здравоохранения», «из 63 ФАПов и 
врачебных амбулаторий прошлого года завер-
шено лишь 54, при том что срок уже продлён 
на лишние полгода». Но откуда взялись 450 
уже отремонтированных, реконструирован-
ных или построенных объектов? В Омской 
области действительно была принята про-
грамма «Модернизация первичного звена 
здравоохранения», как сообщала пресс-служба 
регионального минздрава. Она предусматри-
вает появление 121 нового объекта здраво-
охранения и ещё 337 капитально отремонти-
рованных. Но за 4 года — 2021—2025. В Омской 
области её выполнили и перевыполнили? Чем 
же тогда была недовольна Генеральная проку-
ратура, выписавшая бывшему губернатору 
Александру Буркову представление из-за про-
блем с реализацией нацпроектов? Откуда 
взялся этот грандиозный ландшафт? 

Допускаю, что министр оговорился. Допус-
каю даже, что ошиблась пресс-служба омского 
правительства, передавая его слова, а все 32 
районки плюс несколько региональных изда-
ний опубликовали слово в слово, привыкнув 
писать, что велят. Но какая удачная оговорка 
перед выборами! Сколько людей прочитают и 
поверят, что Хоценко совершил революцию в 
здравоохранении! А ведь только пришёл: какая 
энергия, какой размах! Соцсети полны вос-
торженных отзывов — ах, как хорошо, что 
сумел пригласить министра здравоохранения 
России, теперь всё изменится!  

Омичи забыли, что подобные приезды слу-
чаются в регионе перед каждыми выборами. В 
июне 2015-го перед досрочными выборами 
губернатора Виктора Назарова нагрянула Ве-
роника Скворцова. Ей понравилось, разуме-
ется, всё, включая идею развития домовых хо-
зяйств в сёлах, где нет фельдшерско-акушер-
ских пунктов, — это когда медицинскую по-
мощь оказывает не медик, а человек, которому 
врач объясняет по телефону, как действовать. 
В августе 2018-го прибыла Татьяна Голикова, 
перед выборами губернатора — на этот раз 
Александра Буркова. Обе обещали большие 
перемены, которые обернулись дальнейшей 
«оптимизацией». И вот надо же — третий ми-
нистр здравоохранения посещает Омск акку-
рат перед выборами очередного губернатора 
и тоже восхищается, предрекая омской меди-
цине большое будущее.  

А хотелось бы уже пожить в настоящем. 
Смертность, кстати, в нашем регионе растёт, 
превышает рождаемость более чем в полтора 
раза и отступать не собирается. И основные 
причины, по которым умирают омичи, так 
или иначе связаны с отсутствием достойного 
медицинского обслуживания: гипертензии, 
инфаркты, инсульты, болезни сердца, нару-
шения мозгового кровообращения, злокаче-
ственные образования.  

«Коммуникации с населением — это необхо-
димо», — глубокомысленно заметил М. Му-
рашко. Хотя вряд ли он приехал, чтобы послу-
шать, что говорят люди, а не пиарщики врио, 
ошибающиеся исключительно в свою пользу.  

Что бы он услышал, если бы захотел? Вспом-
нил бы советское время, когда ФАПы в каждом 

селе были просто нормой, а не «грандиозным 
ландшафтом изменений»? Захотел бы послу-
шать, например, жительницу села Мельнич-
ное, рассказавшую, что в день приезда врио 
из Горячеключевской больницы сняли с приё-
ма терапевта, дабы было кому сидеть в фельд-
шерском пункте? Недавно главный врач Ом-
ской ЦРБ Анна Шапран докладывала, что штат 
больниц и ФАПов района укомплектован 
врачами на 69%. В реальности ещё меньше, 
потому что мало кто из медиков работает на 
одну ставку — зарплаты не позволяют рас-
слабляться. И это в пригороде, не в дальних 
районах, где фельдшеры в новеньких ФАПах 
не работают круглые сутки, как это было в со-
ветское время, а наезжают от силы пару раз в 
неделю.  

— В планах — ввести ежегодные выплаты 
«целевикам», которые после выпуска устрои-
лись работать в ФАП. Сумма выплаты — 50000 
либо 100000 рублей — будет зависеть от уда-
лённости фельдшерского пункта. Получить 
выплату «целевик» сможет, отработав не мень-
ше года после выпуска. Трудоустроившимся в 
ФАПы «целевикам» также помогут с оплатой 
аренды жилья, — обещает министр здраво-
охранения Омской области Александр Мура-
ховский. С трудом верится, что такие меры 
привлекут в медицину специалистов. 

Разве только количеством воздвигнутых  
ФАПов, в которых не хватает не только спе-
циалистов, но и оборудования, определяется 
уровень медицинской помощи? На днях про-
куратура Омской области выяснила, что в 
фельдшерско-акушерском пункте села Яман 
Крутинского района, оборудованном по нац-
проекту, нет электрокардиографа, тонометра, 
сухожарового шкафа, кислородного ингалято-
ра и других медицинских аппаратов. И хорошо 
ли, что появились ФАПы, например, в сёлах 
Сухое Горьковского района или Камышино-
Курское Муромцевского, если предварительно 
развалили отлично оборудованные участковые 
больницы с лабораториями и стационарными 
койками?  

Впрочем, М. Мурашко вполне мог прочитать 
в соцсетях то, что пытались донести до него 
люди: «Случилось горе в семье — заболел отец, 
а в онкодиспансере аппарат для облучения 
работает через раз, вчера опять сломался»; 
«Красный Яр считается посёлком городского 
типа, больница обслуживает жителей Красного 
Яра, г. Любино-Малороссов, пос. Полит отдела, 
Китайлов, но стационара нет»; «По месту жи-
тельства нет врачей узких специальностей — 
таких как кардиолог, гастроэнтеролог, эндо-
кринолог. Они все принимают в платных кли-
никах, стоимость приёма в которых начина-
ется от 1500 рублей. Молодёжь не идёт на 
смешные зарплаты в обветшалые государст-
венные больницы»; «В поликлинике не до-
ждёшься терапевта, только к платным прихо-
дится ходить. А если у тебя зарплата копейки 
— умирать?»; «В Красноярке один врач при-
нимает. Сейчас она в отпуске. И как быть он-
кобольным?»; «В Амуре-2 вообще поликлини-
ки нет. Отстроили такой район, а поликлинику 
только обещают»; «Заехали бы в посёлок Ир-
тышский, в больнице очень много проблем. 
Самая важная — отсутствие педиатра уже 
больше года». 

Строго говоря, слово «ландшафт» означает 
«образ края». А образ — это не то, что мы с ва-
ми видим в реальности. В нашем случае — это 
картинка, которую демонстрируют чиновники 
сначала для начальства, а потом вместе рисуют 
некие миражи, видения, фантасмагории для 
нас. Выборы — время чудес.  

Наталья ЯКОВЛЕВА. 
г. Омск.

АНТИСОВЕТЧИНА

Н о нынешним летом це-
ны на курятину взле-
тели настолько, что да-

же мясопроизводители заме-
няют её в колбасе свининой, 
и это получается для них вы-
годнее. Что же происходит с 
ценами на это мясо? Как вы-
соко они ещё могут подняться 
и упадут ли когда-нибудь на 
прежний уровень? 

Вспомним, если в прошлом 
году цены на курятину росли 
скромно и всего один раз 
(скачок до 190,85 рубля за ки-
ло был в апреле 2022-го, по-
том стоимость также резко 
упала до 169,69 рубля за пару 
недель), то в этом году индекс 
курицы из месяца в месяц 
удивлял аналитиков. Медлен-
но, но верно он дотянулся 
сперва в июне до 193,48 рубля 
за кило, а в июле достиг от-
метки в 196,93 рубля. По дан-
ным Единой межведомствен-
ной информационно-стати-
стической системы, это исто-
рический рекорд стоимости. 

Вышеупомянутый рекорд ка-
сается лишь средних цен по 
России. На местах ситуация бы-
вает в разы круче — как расска-
зала агентству Forbes генди-
ректор аналитической компа-
нии Emeat Любовь Савкина, в 
некоторых магазинах за кило-
грамм мяса курицы просят до 
350 рублей. И это, по данным 
Росстата, дороже свинины, ко-
торая стоит в среднем 312,58 
рубля. Остальные лидеры мяс-
ного пьедестала расположи-
лись следующим образом: 

говядина — 494,81 рубля за 
килограмм; 

баранина — 589,76 рубля за 
килограмм. 

Но означает ли рост цен на 
куриное мясо, что вскоре ку-
рица потеснит лидеров этой 
ценовой гонки? 

Эксперты выделяют не-
сколько основных причин 
роста цен на куриное мясо. 
По словам экономиста Лео-
нида Холода, один из важных 
факторов — рост издержек 
производства в условиях ин-
фляции. 

— Производитель, разуме-
ется, должен частично пере-
носить на кого-то издержки. 
Соответственно, они и пере-
носятся в цену, — объяснил 
Леонид Холод. — Серьёзно 
подорожали кормовые добав-
ки: корма в птицеводстве — 
критический элемент себе-
стоимости, соответственно, 
кормовые добавки тоже за-
нимают довольно большой 
процент. Подорожали пото-
му, что значительная часть 
добавок — импорт, а это и по-
дорожание валюты, и логи-
стические сложности. Подо-
рожали транспорт, топливо, 
энергоносители, а птицефаб-
рики — это энергозависимое 
производство. Зарплату со-
трудникам нужно увеличи-
вать, потому что она и так не-
большая — надо следить за 
инфляцией. 

Были предположения, что 
цены повысились из-за со-
кращения производства ку-

рятины. В частности, «Ком-
мерсант» писал о том, что это 
произошло в Воронежской и 
Курской областях — регионах 
(наряду с Белгородской и 
Брянской областями), на ко-
торые приходится около по-
ловины всего производимого 
куриного мяса в центральной 
части страны. Но в пресс-
службе минсельхоза РФ со-
общили, что производство 
мяса птицы в стране растёт, а 
подорожание носит сезонный 
характер. 

Некоторые эксперты свя-
зывают дефицит производ-
ства с птичьим гриппом: за 
первое полугодие зафиксиро-
вали 55 вспышек этой болез-
ни в 24 регионах. 

— Из-за гриппа птиц на 
рынке мог образоваться не-
кий дефицит куриного мяса. 
Хотя, исходя из данных Рос-
стата, снижение производ-
ства мяса птицы зафиксиро-
вано только в июне (минус 
4% за месяц), а в целом за 
полгода в крупных сельхоз-
организациях отмечается 
прирост производства на 
1,9% год к году, — рассказала 
Любовь Савкина. 

В мае производители кол-
басы (Национальный союз 
мясопереработчиков) и во-
все просили минсельхоз РФ 
ввести ограничения на экс-
порт курицы или квоту на её 
беспошлинный импорт — об 
этом сообщала «Российская 
газета». Это нужно было 
производителям для того, 

чтобы стабилизировать це-
ны на внутреннем рынке. 
Из-за подорожавшей куря-
тины мясопереработчикам 
пришлось заменять её в кол-
басе на нежирную свинину. 
Это, в свою очередь, повлек-
ло за собой рост цен на сви-
ные полутуши. 

Директор ростовского 
предприятия «Тавр» (которое 
также заменило свининой 
курятину в колбасе) Алек-
сандр Ремета отметил, что 
спрос на куриное мясо по-
следнее время рос быстрее, 
чем предложение. Он уточ-
нил, что Казахстан прекратил 
поставки курятины, а Бело-
руссия — сократила их, за-
явив, что это временно. Ка-
кое-то время у «Тавра» был 
запас курицы, благодаря ко-
торому предприятие смогло 
избегать замены сырья. Но 
запасаться куриным мясом 
из-за короткого срока его 
годности на весь период кри-
зиса невозможно. 

— Рост цен и дефицит 
сырья имеют место и для 
«Тавра», но партнёры ста-
раются избегать срывов по-
ставок. <...> Частичное при-
менение курятины в колбасах 
— это вкус, к которому при-
вык наш потребитель. Вре-
менный переход на свинину 
не ухудшит качество продук-
ции, а в некоторых случаях 
даже сделает её более аро-
матной и насыщенной, — за-
верил директор завода. 

— Но, видимо, мясопере-
работчики «забыли» о том, 
что колбасу надо делать из 
говядины и свинины, и до-
бавляли туда курятину. Про-
сто если колбаса дорогая, её 
тоже начинают покупать 
меньше. Если хочешь поддер-
жать объём сбыта, колбасу 
надо удешевлять, а как? Вме-
сто свинины добавляют ку-
рятину. Отсюда и появляется 
дополнительный мощный 
спрос на куриное мясо, — 
считает Леонид Холод. 

— Курица выручает при от-
носительном и абсолютном 

падении платёжеспособного 
спроса, — пояснил Леонид Хо-
лод. — Если денег не хватает, 
вначале люди перестают по-
купать дорогое мясо вроде ба-
ранины. Затем перестают по-
купать и говядину — она по-
дорожала тоже в последнее 
время. Свинина — следующая 
станция, но когда и с ней на-
чинаются проблемы по тем 
же причинам, остаётся птица, 
которая принимает на себя 
дополнительный спрос, па-
дающий с более дорогих сор-
тов мяса. 

Итак, надеяться на то, что в 
ближайшее время цены на ку-
риное мясо понизятся, не 
приходится. По словам экс-
пертов, единственное, чего 
стоит ожидать, — замедления 
роста цен (и его последующей 
остановки). Руководитель ис-
полкома Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей 
Юшин отметил, что цены на 
курицу долгое время остава-
лись наиболее стабильными 
в стране — рост был намного 
ниже инфляции. 

— В стране она есть, и её 
производство пока никто не 
остановил. Птица — товар 
массового спроса, продо-
вольственная инфляция вы-
ше обычной, а на продукты 
первой необходимости цены 
выше, чем на все остальные. 
Поэтому стоимость растёт и 
вряд ли будет понижаться, 
но в дальнейшем рост дол-
жен замедлиться, — резю-
мировал эксперт. — Потому 
что если курица подорожает 
ещё более решительно, то 
для определённой части на-
селения станет такой же не-
доступной, как говядина. 
Спрос перейдёт на картошку 
или другие более дешёвые 
продукты. Здесь эластич-
ность спроса действует как 
ценовой стабилизатор. Цена 
может опуститься в какой-
то конкретной ситуации, но 
общая тенденция в условиях 
инфляции — на рост. 

 
Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

В Омскую область нагрянул министр здравоохранения РФ Михаил 
Мурашко. Ему всё… понравилось.

Грандиозный 
ландшафт

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Д ля сравнения, согласно 
графику, опубликован-
ному изданием, сред-

няя потребительская цена в 
расчёте на 1 км пути в 2014 
году составляла 22,98 руб., в 
2015-м — 22,49, в 2021-м — 
25,69, а в текущем 2023-м — 
уже 32,53 руб. При этом, уточ-
няет источник, услуги такси 
непрерывно дорожают уже 
более двух лет — с апреля 2021 
года. Так, за последние десять 
лет самый большой рост цен 
— 4,03% — произошёл в пер-
вой половине текущего года 
(июнь к январю). Предыду-
щий такой «антирекорд» был 
в январе — июне 2022 года: 
2,7%. 

Однако, судя по всему, да-
же такие цифры являются не-
сколько заниженными, что 
вполне в духе специалистов 
Росстата, отлично умеющих 

играть ими то «вверх», то 
«вниз» в зависимости от до-
стижения того или иного 
нужного результата стати-
стики. По данным сервиса за-
каза такси «Максим», с нача-
ла 2023 года стоимость по-
ездки на такси выросла ещё 
сильнее, чем указывает Рос-
стат: примерно на 25% — в 
регионах России и на 40% — 
в Москве. 

Значительное увеличение 
цен на услуги такси фикси-
рует и сервис «Чек Индекс». 
По его данным, средний чек 
затрат на такси в России за 
первые шесть месяцев теку-
щего года составил 435 руб. 
Это на 4% превышает пока-
затели за аналогичный пе-
риод 2022-го. Средний чек за 
поездки на такси по Москве 
достиг 771 руб. (+12%). Одно-
временно выросло и число 

поездок по столице. Всего в 
период с января по июнь в 
московском такси было со-
вершено 189 млн поездок 
(прирост на 7% к январю — 
июню прошлого года). 

В качестве причины роста 
стоимости услуг такси в сер-
висе «Максим» называют по-
дорожание самих транспорт-
ных средств — автомобилей. 
Специалисты отрасли указы-
вают в связи с этим на то, что 
из-за международных санк-
ций, введённых после начала 
российской специальной во-
енной операции на Украине, 
западные, японские и корей-
ские автопроизводители от-
казались от сотрудничества с 
Россией. А это привело к не-
избежным трудностям в об-
служивании «импортного» ав-
топарка. Одновременно сразу 
выяснилось, что у самих рос-

сийских заводов возникли 
проблемы с комплектующи-
ми. А реальным выходом из 
такой ситуации мог бы стать 
переход работы парка отече-

ственного такси на отече-
ственные же марки авто. 

Однако Национальный 
совет такси, как ни удиви-
тельно на первый взгляд, 

выступил против массовой 
закупки российских авто-
мобилей. Участники рынка 
направили в правительство 
письмо, в котором попро-

сили не принуждать таксо-
моторные компании к ис-
пользованию только про-
изведённых в России ма-
шин. Такая мера на фоне 

роста цен на российские ав-
то, по мнению экспертов, 
может привести лишь к 
дальнейшему увеличению 
тарифов на такси, но не ре-
шит проблему в долгосроч-
ной перспективе. 

В правительстве, конечно, 
пытаются найти выход из 
такого положения, но пока 
его нет. Однако если собы-
тия будут развиваться в обо-
значенном направлении и 
дальше, то большинству лю-
бителей этого вида транс-
порта придётся в обозримом 
будущем вынужденно пере-
саживаться на самокаты или 
велосипеды. Благо есть и на-
глядный пример такого пе-
рехода: велосипед, как вид 
транспорта, в массовом мас-
штабе используется, напри-
мер, во Вьетнаме и некото-
рых других странах Юго-
Восточной Азии. Для России 
же имеется и дополнитель-
ный веский аргумент в поль-
зу этого решения: такого 
способа ускоренного пере-
движения, как поездка на 
велосипеде, скачок цен не 
коснулся. Во всяком случае, 
пока. 

 Николай ЕВСТАФЬЕВ. 
Фото из открытых  

источников.

Пересаживаемся на велосипеды?
Темпы инфляции в различных сферах экономики России продол-

жают терзать кошельки наших граждан. Вслед за удорожанием 
многочисленных видов общественного транспорта дело дошло и до 
такси. Стоимость поездок на этом считающемся самым удобным 
и комфортабельным, но и без того дорогом виде транспорта в Рос-
сии сейчас достигла максимальных за последние десять лет (2014—
2023) показателей, сообщает РБК со ссылкой на данные Росстата. 
В частности, в июне текущего года цена поездки на такси эконом-
класса достигла 32,53 руб. в расчёте на 1 км пути.

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Устали ценники 
менять 

Курятина традиционно считается самой доступной среди других 
категорий мяса. Она и украсит праздничное застолье, и накормит 
домочадцев недорогим сытным обедом. Лишиться её — чревато ка-
тастрофой в питании простого человека.

«Единая Россия» и её 
депутаты, губернаторы, 
иные чиновники много го-
ворят о патриотизме, 
любви к Родине, об ува-
жении к памяти ветера-
нов Великой Отечествен-
ной войны. Но оказыва-
ется, что делается всё 
зачастую в угоду своим 
личным политическим 
интересам. 

 

В  Архангельске в канун Дня По-
беды два брата — Александр и 
Виктор Новиковы издали кни-

гу «От Курска до Праги» о своём ге-
роическом отце Владимире Алек-
сандровиче. Он был участником Ве-
ликой Отечественной войны и, в 
частности, знаменитой Курской 
битвы, 80-летие которой отмечается 
этим летом. Так совпало, что в ны-
нешнем году исполнилось бы и 100 
лет со дня рождения ветерана. 

В 1943—1945 годах Владимир 
Александрович Новиков в звании 
лейтенанта командовал взводом 
461-го отдельного миномётного 
полка 53-й армии. Участвовал в 
освобождении Украины, Молдавии, 

Румынии, Венгрии, Чехословакии, 
Монголии и Китая. Награждён дву-
мя орденами Красной Звезды, ор-
деном Отечественной войны, а так-
же восемью медалями. 

По инициативе архангельского 
краеведа Романа Юденкова в биб-
лиотеке имени Фёдора Абрамова (к 
слову, это не только знаменитый 

писатель, но тоже участник войны) 
в Архангельске 23 августа должна 
была состояться презентация книги. 
Александр Новиков, один из сыно-
вей ветерана, рассказывает, что в 
библиотеке также была запланиро-
вана экспозиция, на которой наме-
ревались представить военный би-
лет и китель Владимира Новикова 
со всеми наградами. 

Однако мероприятие внезапно 
решили перенести — об этом Алек-
сандру Новикову сообщили в СМС. 
А перенесли его по одной простой 
причине: 10 сентября в Архангель-
ской области пройдут выборы в 
областное собрание депутатов и го-
родскую Думу Архангельска. Види-
мо, испугались того факта, что 
братья Новиковы — активисты 
местного отделения КПРФ, а Алек-
сандр ещё и руководитель фрак-
ции коммунистов в областном Со-
брании.  

— Я, конечно, понимаю, что 
«Единая Россия» и её заезжие пи-
арщики, которые уже несколько 
месяцев в Архангельске присут-
ствуют, испугались, что я на пре-
зентации буду агитировать за 
КПРФ. Но как можно было уравнять 
мою деятельность как лидера фрак-
ции и память о моём героическом 
отце, кровью защищавшем родное 
Отечество? Я был оскорблён этим 

до глубины души, — отметил Алек-
сандр Новиков. 

По мнению сына ветерана, он 
планировал лишь рассказать о по-
двигах отца, а заодно пообщаться с 
присутствующими, в числе которых 
были бы и «дети войны» (Александр 
Новиков возглавляет городское от-
деление этой организации. — Авт.). 
Ни о какой агитации даже речи не 
шло. Но почему-то «партия власти», 
которая ранее инициировала в Ар-
хангельске снятие предвыборных 
баннеров и плакатов КПРФ, испуга-
лась даже обычной встречи в биб-
лиотеке! При этом губернатор ре-
гиона, первый номер предвыборно-
го списка «Единой России» Алек-
сандр Цыбульский неоднократно 
подчёркивал важность патриотиче-
ского воспитания. 

А может быть, это просто баналь-
ная боязнь проигрыша «Единой Рос-
сии» на выборах? Только запрещая 
всё, что можно и нельзя, не попада-
ет ли «главная партия» в логическую 
ловушку? Ведь память о ветеране 
Владимире Александровиче Нови-
кове уж точно никак не связана с 
выборами, но зато прочно связана с 
героическими страницами совет-
ской истории... 

 
Алексей МОРОЗОВ. 

г. Архангельск.

Избирательный патриотизм 
В Архангельске по политическим мотивам 

отменили презентацию книги о ветеране Курской битвы
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БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

П о его словам, помощь 
бойцов студотрядов су-
щественная. «Мы им 

доверяем ответственную ра-
боту. Мастера, которые тру-
дятся рядом с ними, увидели 

потенциальных работников 
завода. Многие ребята выра-
жают своё удовлетворение от 
труда и получаемого резуль-
тата. А результат — на выходе 
конвейера. Это наша гордость 

— наши тракторы», — отметил 
заместитель гендиректора. 

А далее сообщил: «Первые 
дни ребята работают с на-
ставниками. Но проходит 
три-четыре, максимум пять 
дней, и они наравне с посто-
янным персоналом выпол-
няют эти операции каче-
ственно и, самое главное, в 
установленный срок. Конвей-
ер ведь не стоит. Одна опера-
ция длится 4,6 минуты. За это 
время каждый на своём рабо-
чем месте должен успеть её 
выполнить и передать друго-
му на следующий пост. Ребята 
справляются хорошо, выпол-
няют норму и зарабатывают 
хорошие деньги. Довольны и 
мы, и они. Многие уже сейчас 

высказывают желание прий-
ти к нам трудиться дальше». 

Студотрядовское движе-
ние — одно из ведущих на-
правлений деятельности Бе-
лорусского республиканско-
го союза молодёжи (БРСМ). 
В год 60-летия Белорусских 
студенческих отрядов по со-
стоянию на 3 августа Респуб-
ликанский штаб студотрядов 
(РШСО) БРСМ трудоустроил 
в составе студотрядов около 
30 тысяч юношей и девушек. 

Как говорит новое поко-
ление, фишка студотрядов-
ского движения молодой не-
зависимой и суверенной Бе-
лоруссии — реализация ли-
нейки масштабных трудо-
вых проектов. 

Помимо молодёжных 
строек РШСО, в этом году бой-
цы студотрядов участвуют в 
работе шести республикан-
ских молодёжных проектов. 
Это сервисный трудовой про-
ект «Дорога возможностей» на 
объектах Белорусской желез-
ной дороги, медицинский тру-
довой проект «Медикус» в уч-
реждениях здравоохранения 
Новополоцка и Полоцка, про-
изводственные трудовые про-
екты «Атлант» в ЗАО «Атлант», 
«Автозаводец» в ОАО «МАЗ», 
межпрофильные трудовые 
проекты «Полесье» в ОАО 
«Гомсельмаш», а также «Трак-
торостроитель» в ОАО «МТЗ». 

 
Фото Максима ГУЧЕКА.

БЕЙРУТ. Министр инфор-
мации Ливана З. Макари объ-
явил о временной приостанов-
ке вещания единственного в 
стране государственного теле-
канала Tele Liban из-за неспо-
собности правительства вы-
плачивать сотрудникам зар-
плату. Страна переживает ост-
рый финансовый кризис. Мест-
ная валюта девальвировалась 
более чем на 90 процентов. 

 
ВАРШАВА. В Польше убра-

ли украинский флаг с фасада 
сейма и отключили сине-жёл-
тую подсветку здания Нацбанка 
страны. Это может быть связано 
с началом предвыборной кам-
пании в парламент: правящая 
партия ПиС теряет очки, по-
скольку избиратели не пони-
мают, как можно поддерживать 
Киев, открыто продвигающий 
идеологию Бандеры. 

 
ЖАНАОЗЕН. В этом киргиз-

ском городе 20 работников 
«Tenge Oil & Gas» (подрядчика 
«МолдирМунайСервис», оказы-
вающего услуги по бурению 
нефтяных и газовых скважин) 
записали видеообращение в 
адрес властей. Их требования 
— улучшить условия труда и 
повысить зарплату. Работода-
тель отреагировал, издав при-
каз об их увольнении. 

 
КИШИНЁВ. Мэр города И. Че-

бан обвинил Центризбирком 
Молдавии и правящую партию 
PAS в подготовке к фальсифи-
кации результатов выборов в 
местные органы власти 5 но-
ября с помощью корректировки 
избирательных списков. Всё это 
делается для того, написал он в 
соцсетях, чтобы подтасовать 
результаты выборов, ведь PAS, 
согласно внутренним опросам, 
не имеет массовой поддержки. 

 ЛЬВОВ. Четыре памятника 
советским солдатам демонти-
рованы во Львовской области 
Украины в населённых пунктах 
Балучин, Домашев, Низы и Спас. 
С начала года в регионе снесли 
123 памятника. Глава Львов-
ской областной военной адми-
нистрации М. Козицкий заявил, 
что до конца текущего года не-
обходимо избавиться от всех 
памятников советской эпохи. 
По сообщениям информагентств.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Помощь существенная 
Так замгендиректора МТЗ оценил трудовой проект «Тракторостроитель»

В самый разгар ту-
ристического сезона 
квартал «Люсинцзе» 
стал одной из досто-
примечательностей, 
которую путеше-
ственники точно не 
пропустят, прогулива-
ясь по городу Инин Или-
Казахского автономно-
го округа Синьцзян-
Уйгурского автономно-
го района (СУАР, Севе-
ро-Западный Китай). 

Квартал «Люсинцзе», 
привлекающий как 
местных жителей, так 

и приезжих своеобразной 
культурой, был основан в 30-х 
годах прошлого века. Шесть 
главных дорог расходятся, 
образуя шесть веерообраз-
ных зон. В центре находятся 
такие общественные здания, 
как школы и магазины, а за 
его пределами располагают-
ся жилые районы. На терри-
тории квартала площадью 
всего 0,7 квадратных кило-
метра проживают представи-
тели 13 (!) национальностей. 

В уютном дворике у конди-
терской фирменных татар-
ских сладостей корреспон-
дентов Синьхуа встретила 
владелица Кавузер Лияр. «Уже 
в течение четырёх поколений 
мы проживаем в этом квар-
тале и с годами «Люсинцзе» 
стал только лучше», — поде-
лилась молодая женщина. 

Начиная с 2018 года в горо-
де осуществляется комплекс-
ная защита и благоустройство 
исторического квартала. Одна 
из организаций, отвечающих 
за такую работу, — Ининская 
культурно-туристическая ин-
вестиционная корпорация. 

Генеральный директор кор-
порации Махсутджан Муса 
рассказал, что реконструкция 
квартала включала в себя со-
хранение традиционного ви-
да жилых домов, создание 
ландшафтной экологии, вос-
становление водной системы, 
совершенствование базовой 
инфраструктуры, улучшение 

форм хозяйствования и под-
держание народных обычаев 
и традиций. 

В местном музее культуры 
бережно хранятся свыше 800 
аккордеонов из более чем 20 
стран, таких как Китай, Гер-
мания, Италия, Россия и дру-
гие. Эти музыкальные ин-
струменты местный житель 
Александр Зазурин, русский 
по национальности, собирал 
свыше 40 лет. 

При этом музее также су-
ществует ансамбль аккордео-
нистов, исполнители которо-
го являются представителями 
разных национальностей, в 
том числе ханьцами, уйгу-
рами, русскими, казахами, си-
ботянами. Они исполняют из-
вестные народные песни раз-
ных стран, расположенных 
вдоль Шёлкового пути. 

За последние десять лет, опи-
раясь на уникальную пасто-
ральную городскую планиров-
ку и преимущества культурно-

го многообразия, этот старин-
ный квартал превратился в ту-
ристическую зону для досуга 
государственного уровня, ко-
торая включает осмотр досто-
примечательностей, выставки, 
связанные с культурными со-
бытиями в квартале «Люсинц-
зе», экскурсии по дворам мест-
ных жителей и знакомство с их 
ремесленным искусством. 

С возросшим потоком при-
езжающих в квартал «Люсинц-
зе» многие жители Инина 
присоединились к туринду-
стрии. По словам Махсутджана 
Мусы, уже более 300 семей во-
влечены в неё, речь идёт и о 
ресторанах во дворах, и об из-
готовлении изделий ручной 
работы и т. д. Всё делается для 
того, чтобы туристы могли 
прочувствовать обычную 
жизнь местного населения. 

Благодаря интегрирован-
ному развитию проектов тра-
диционных ремёсел многих 
национальностей и туринду-

стрии квартала, культура и 
обычаи разных национально-
стей стали более ярко про-
являть себя. 

Вот, например, семья дизай-
нера одежды Нурби Элкен, ко-
торая управляет своей собст-

венной студией в квартале, — 
многонациональная: её отец 
— уйгур, бабушка по материн-
ской линии — таджичка, а де-
душка — узбек. Черпая твор-
ческое вдохновение в само-
бытных культурах различных 

этнических групп, чтобы при-
внести нотку национального 
колорита в современную мод-
ную одежду, Нурби Элкен со-
четает такие элементы, как 
шёлковый атлас и головные 
платки, с джинсовой и паруси-
новой тканью, а также ткане-
выми пуговицами. Она пре-
зентует одежду своего бренда 
на социальных платформах 
Wechat и Xiaohongshu (Little 

Red Book), продавая их поку-
пателям со всей страны. 

Богатый историей квартал 
«Люсинцзе» приобрёл совер-
шенно новый облик. По дан-
ным местных властей, за пер-
вые шесть месяцев года квар-
тал принял более 1,05 млн ту-
ристов, а его доходы от туриз-
ма составили 53,84 млн юаней. 

Синьхуа. 
Фото Синьхуа.

q Туристы смотрят выступление аккордеонистов в местном 
музее культуры.

q Жители квартала «Люсинцзе» танцуют, приветствуя гостей 
со всей страны.

В самобытном квартале «Люсинцзе»

ПиС как гарант страха 
«В течение двух лет у нас будет самая силь-

ная сухопутная армия в Европе, при условии 
что процесс укрепления армии продолжит-
ся… И единственным гарантом продолжения 
этого процесса является ПиС», — недвусмыс-
ленно выразился Блащак. 

На самом же деле единственное, в чём ПиС 
может выступать гарантом в своей стране, — 
это страх. Совсем недавно поляков пугали на-
шествием мигрантов, затем войной на Украи-
не, теперь злостными вагнеровцами в Бело-
руссии. То ракеты к полякам залетают, то вер-
толёты, то «шпионские» шары... И стоит при-
знать, что фактор страха остаётся весьма дей-
ственным инструментом, благодаря которому 
можно держать польское общество в посто-
янном напряжении, сеять среди людей ощу-
щение опасности и заодно сплотить население 
против внешнего врага. Конечно, под знамё-
нами все той же ПиС. 

В такой ситуации на второй план постепен-
но отходят все внутренние проблемы — начи-
ная от роста цен на коммуналку и продукты 
питания и заканчивая протестами фермеров 
и спорными законами об абортах и россий-
ском влиянии, которые даже в Брюсселе при-
знали нарушающими принципы демократии.  

Но разве важны материальные тяготы или 
отступления от демократических идеалов, ес-
ли страна стоит на пороге войны? Государство 
и СМИ продолжают внушать польскому наро-
ду, что все внутренние трудности можно от-
ложить до лучших времен. Ну а сейчас время 
мобилизоваться и действовать строго по пла-
ну. И главный пункт этого плана — поставить 
галочку в бюллетени за ПиС. Ведь только пра-
вящая партия способна гарантировать безо-
пасность государства от любых врагов, даже 
несуществующих. 

Оппозиция правящей партии, конечно же, с 
ролью защитника государства не справится, о 
чём прямо заявляет тот же Блащак.  

 
Армия в долг 

По сути, власти страны хотят сформировать 
армию в долг — закупка оружия и военной 
техники будет осуществляться за счёт креди-
тов. Об этом, в частности, пишет польская га-
зета Rzeczpospolita. 

«Первый кредит, взятый польским прави-
тельством у южнокорейских банков, составил 
около 36,8 млрд злотых (9,1 млрд долл.). На 
эти деньги министр национальной обороны 
Мариуш Блащак хотел профинансировать 
большую часть гигантского заказа военной 
техники, размещённого в Сеуле в 2022 году: 
1000 танков, 600 гаубиц, более 280 дально-
бойных ракетных комплексов Chunmoo и 48 
лёгких боевых самолётов FA-50», — сообщало 
издание. 

Между тем, по данным газеты The Korea 
Times, Польша подала заявку на ещё один 
кредит. На сей раз в размере около 62,5 млрд 
злотых (15,5 млрд долл.). Но вот дальнейшее 
кредитование под вопросом, поскольку бан-
ки в Республике Корея практически исчерпа-
ли возможности финансирования экспорта 
вооружений. 

Однако если Польша всё же получит второй 
кредит, долг Варшавы перед южнокорейски-
ми банками достигнет 99,3 млрд злотых (поч-
ти 25 млрд долл.). А как известно, долг плате-
жом красен. «Не осталось никаких тормозов, 
правительство скупает всё что можно. Про-
блема в том, что тут не базар», — комменти-
рует Rzeczpospolita. 

Кроме закупки вооружений Польше придётся 
раскошелиться и на содержание «самой мно-
гочисленной» армии в Европе. В минувшем го-
ду лидер ПиС Ярослав Качиньский, которого 
также называют фактическим лидером страны, 
заявил, что польская армия может быть уве-
личена до 400 тыс. человек. На сегодняшний 
день численность польских вооружённых сил 
составляет 170 тыс. военнослужащих. 

В ближайшее время польским властям при-
дётся также содержать 10 тыс. военных на 
границе с Белоруссией. Порядка 4 тыс. поль-
ских солдат будут непосредственно поддер-
живать погранохрану, ещё 6 тыс. — находиться 
в тылу. Кроме этого, в настоящее время в со-
ставе Войска Польского продолжается фор-
мирование 1-й механизированной дивизии, 
которая будет дислоцироваться у польско-бе-
лорусских границ. По словам Блащака, усиле-
ние границы необходимо из-за присутствия 
«Вагнера» в Белоруссии. 

 
Карта «Вагнера» 

в рукаве 
Понятно, что вагнеровцы лишь предлог. Ра-

нее Варшава стягивала войска к границе из-за 
миграционного кризиса. Завтра, если потре-
буется, будет придумана новая причина. В 
нынешней ситуации карта с ЧВК «Вагнер» 
пришлась для Варшавы как нельзя кстати.  

В случае необходимости её можно использо-
вать, например, для введения военного поло-
жения в стране, что позволит пресечь на кор-
ню любые попытки оппозиции организовать 
протестные марши или даже отложить парла-
ментские выборы на более благоприятные 
для ПиС времена. 

«Похоже, что ПиС ищет помощи у вагне-
ровцев из страха перед выборами. Марш мил-
лионов сердец выбьет эти идеи из их головы. 
Увидимся 1 октября в Варшаве!» — написал в 
«Твиттере» в конце июня анонсировавший 
такой марш лидер так называемой оппозиции, 
мечтающий о реванше экс-премьер Польши 
Дональд Туск. 

Подобные марши Туск уже собирал. В нача-
ле июня в Варшаве прошла масштабная акция 
протеста, в которой участвовали полмиллиона 
человек. Организаторы заявляли, что это ак-
ция «против дороговизны, злодейства и 
вранья, за свободные выборы и демократиче-
скую европейскую Польшу». 

Усилия Туска приносят плоды. Опросы по-
казали, что его «Гражданская коалиция» прак-
тически догнала ПиС в электоральном рей-
тинге. Что в целом неудивительно. Ведь как 
бы ни пыталась правящая верхушка страны 
прятать внутренние проблемы за спиной ги-
потетических внешних врагов, польский ко-
рабль то тут, то там даёт течь. 

За последний год Польша пережила энерге-
тический кризис, галопирующую инфляцию, 
волну банкротств, в том числе в аграрном и 
транспортном секторах. Кроме того, послед-
ние годы ознаменовались противостоянием 
Варшавы с Брюсселем, из-за чего польская 
оппозиция окрестила политику своего прави-
тельства «прямой дорогой к выходу из ЕС». В 
середине сентября польские власти окажутся 
перед очередной дилеммой — отменить за-
прет на импорт украинского зерна или про-
длить его вопреки решению Евросоюза.  

В первом случае пострадают польские агра-
рии, и, скорее всего, парламентские выборы в 
Польше будут проходить на фоне масштабных 
протестов фермеров. Что, безусловно, не при-
бавит очков правящей партии. Во втором слу-
чае кризис в отношениях Польши и ЕС ещё 
больше обострится. В этой ситуации прави-
тельство Туска будет выглядеть для Брюсселя 
куда более привлекательным, чем правитель-
ство действующего премьера Матеуша Мора-
вецкого. 

Не ровён час и брюссельские идеологи 
вплотную займутся наведением порядка на 
«восточных кресах» Евросоюза. Не зря из Вар-
шавы периодически слышны обвинения в ад-
рес Германии и ЕС в намерении вмешаться в 
выборы и сменить власть в Польше. И может 
оказаться, что для польских элит большая 
угроза исходит уже не с Востока, а с Запада, 
где враг отнюдь не гипотетический. 

И тут впору вновь задействовать фактор 
страха, дабы накрутить не только своё населе-
ние, но и соратников по ЕС и НАТО. Мол, не 
сегодня-завтра полчища врагов с востока дви-
нутся через Сувалкский коридор, а там гляди 
— и всю Европу подомнут. Но Польша, само 
собой, готова героически стоять до конца, 
обеспечивая безопасность всего Запада. 

Конечно, вряд ли кто-то в ЕС или НАТО ве-
рит в подобные истории. Вот что говорится в 
отчёте американского Института изучения 
войны (ISW) за 30 июля: «ISW утверждает, что 
силы ЧВК «Вагнер» в Белоруссии не представ-
ляют военной угрозы для Польши или Украи-
ны до тех пор, пока они не будут оснащены 
механизированной техникой». Затем ISW до-
бавил, что даже в случае оснащения техникой 
ЧВК не представляет серьёзной угрозы для 
НАТО. В отчёте за 1 августа Институт изучения 
войны вновь указывает: «ISW продолжает счи-
тать, что силы ЧВК «Вагнер» в Белоруссии не 
представляют военной угрозы Польше или 
Украине». 

В начале августа официальный представи-
тель госдепа США Мэттью Миллер, коммен-
тируя ситуацию вокруг обвинений Варшавы в 
адрес Минска, заявил, что напряжение на гра-
нице между Польшей и Белоруссией не влечёт 
задействования 5-й статьи Устава НАТО о кол-
лективной обороне. 

И в Вашингтоне, и в Брюсселе прекрасно 
понимают, к чему стремится Варшава. Учиты-
вают на Западе и факт размещения ядерного 
оружия в Белоруссии, поэтому свои военные 
доктрины в отношении республики там, ве-
роятно, уже переписали. 

В сложившихся реалиях может оказаться, 
что «самая сильная сухопутная армия в Евро-
пе» станет самой дорогой и самой бесполез-
ной. Но в электоральной кампании она всё 
ещё отыгрывает свою роль. А значит, можно 
ожидать, что в ближайшие месяцы Варшава 
продолжит нагнетать ситуацию в сфере безо-
пасности и сознательно идти на провокации. 
Ведь на выборах, как на войне, все средства 
хороши. 

Вита ХАНАТАЕВА. 
БЕЛТА.

На выборы 
как на войну 

 
Зачем Польше самая сильная армия в Европе? 

 
Министр национальной обороны Польши Мариуш Блащак уверяет, что через 

два года польская сухопутная армия может стать самой сильной в Европе. 
Правда, для этого есть условие — у руля государства должна оставаться правя-
щая партия «Право и справедливость» (ПиС). Похоже, на предстоящих выборах в 
парламент, которые пройдут в стране 15 октября, «писовцы» готовы задей-
ствовать весь свой арсенал, раз уж в ход идут военные аргументы.

На Минском тракторном заводе проходит рес-
публиканский межпрофильный трудовой проект 
«Тракторостроитель-2023», рассказал корреспон-
денту БЕЛТА заместитель генерального директора 
ОАО «МТЗ» по идеологической работе и социальному 
развитию Владимир Пискижев: «Этот проект мас-
штабно реализуется второй год. В 2022-м мы при-
нимали студотряды — больше 100 бойцов, в этом 
году некоторые студенты трудятся уже повторно. 
Сейчас на МТЗ в целом 157 человек. Это не только 
на основном производстве, есть ещё и сервисные 
отряды в общепите, педагогические отряды в дет-
ских оздоровительных лагерях». 

Проходившая на 
днях в польском Гдань-
ске традиционная лет-
няя ярмарка была омра-
чена скандалом, в ко-
торый попал пригла-
шённый из Германии для 
участия в концертной 
программе народный 
Баварский хор. Как со-
общают польские и дру-
гие СМИ, немецкие му-
зыканты исполнили в 
ходе своего выступле-
ния на концерте в рам-
ках культурной про-
граммы мероприятия… 
песню солдат гитле-
ровского вермахта.  

 

Л адно, если бы это про-
сто был один из воен-
ных маршей, которыми 

столь богата в этом жанре му-
зыкальная культура Герма-
нии. Но в данном случае по-
ляков оскорбил тот факт, что 
именно эта песня использо-
валась армией третьего рейха 
в 1939 году во время её похо-
да на Варшаву. Последовала 
бурная реакция поляков и на 
самом мероприятии, и в соц-
сетях, а также и соответ-
ствующий протест властей 
Гданьска. 

Представителям хора, а 
вслед за ними и даже офици-
альным властям федеральной 

земли Бавария пришлось 
принести свои извинения на-
роду Польши. Сами музыкан-
ты признались, что не были 
готовы столкнуться с негати-
вом, так как исполняли клас-
сическую песню XIX века и 
якобы не знали, что она была 
популярна среди солдат вер-
махта. По их словам, они 

ничего не знали (что, кстати, 
удивляет и вызывает опреде-
лённые сомнения) ни об ис-
тории самой песни, ни о её 
последующей судьбе и ис-
пользовании, а просто «пред-
ставляли композицию в её 
оригинальной народной вер-
сии». Якобы даже не подозре-
вая о какой-либо её связи с 

фашистским режимом Гитле-
ра. 

В результате инцидента по-
лякам были принесены офи-
циальные извинения «за не-
удачный выбор концертной 
программы». Власти Баварии 
признали при этом, что «не 
все песни из фольклорного 
репертуара могут быть под-
ходящими для исполнения в 
различных ситуациях», и по-
обещали быть более внима-
тельными в будущем. 

Случившееся в Гданьске яв-
ляется ещё одним примером 
того, как важно иметь полное 
представление о происхожде-
нии и значении музыкальных 
произведений. В мире, где 
культуры переплетаются и 
музыкальные жанры стано-
вятся всё более доступными, 
необходимо учитывать исто-
рический контекст и чувстви-
тельность других народов. 
Скандал на ярмарке в Польше 
должен послужить напомина-
нием о важности уважения к 
истории и чувствам других 
людей. Музыка, будучи уни-
версальным международным 
языком, должна объединять, 
а не вызывать разногласия и 
обиды. 

Николай ПЕТРОВСКИЙ. 
 

q Парад вермахта в Варша-
ве (1939 г.). 

Фото из открытых  
источников.

«Ярмарочный» 
скандал!

Угроза для болгарских фермеров  
 
Министр сельского хозяйства Болгарии Кирилл Вы-

тев, находясь в Брюсселе, информировал Совет ЕС по 
сельскому хозяйству о серьёзных проблемах в стране с 
подсолнечником и сухим молоком, сообщает интер-
нет-сайт bnr.bg. 

«В Болгарии ожидается хороший урожай, но из-за дешёвого 
импорта подсолнечника и подсолнечного масла с Украи-

ны в 2022 году в стране в наличии имеется 700 тысяч тонн не-
реализованного подсолнечника. А теперь ожидается новый 
рост украинского импорта, — предупредил министр, — при не-
возможности мощностей в Болгарии и соседних странах пере-
работать значительно возросшие объёмы». К.Вытев подчерк-
нул, что в этом году в его республике самый дорогой урожай в 
Европе из-за полностью изменённой логистики в связи с во-
енной ситуацией вокруг Украины. Он призвал к пониманию и 
защите болгарских производителей. 

«Увеличение импорта сухого молока приводит к демпин-
говым ценам и подвергает риску болгарских животноводов, 
которые и без того озабочены ростом цен на корма», — за-
явил К. Вытев, прибыв на родину, и потребовал дополни-
тельной государственной помощи для этого сектора. 

 
Владо РАДЕВ.

По его словам, агентству 
требуется дополнитель-

ная поддержка для финанси-
рования проектов в области 
здравоохранения, образова-
ния, помощи и других про-
ектов для палестинских бе-
женцев. 

Отсутствие финансирова-
ния повлияет на программу 
продовольственной помо-
щи организации в секторе 
Газа, которая принесла 
пользу 1,2 млн палестин-
ских беженцев, на програм-
мы денежной помощи в Си-
рии и Ливане, а также на 
нормальное функциониро-

вание организации, отме-
тил Аднан Абу Хасна. 

Он предупредил о послед-
ствиях приостановления про-
грамм продовольственной и 
денежной помощи, от кото-
рых зависят сотни тысяч бе-
женцев в Ливане и Сирии — 
двух странах, сильно постра-
давших от экономических 
потрясений. 

Созданное в 1949 году БА-
ПОР было уполномочено ока-
зывать гуманитарную по-
мощь палестинским бежен-
цам. Почти весь бюджет ор-
ганизации складывается из 
добровольных взносов.

Агентству ООН для помощи палестинским беженцам 
и организации работ (БАПОР) необходимо собрать мил-
лионы долларов для покрытия дефицита бюджета до 
конца 2023 года. Об этом заявил, по информации Синьхуа, 
советник БАПОР по вопросам СМИ Аднан Абу Хасна. 

БАПОР требуется поддержка
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ННееооббххооддииммыыее  ззааммееттккии

Разоблачение 
оборотней помогает 

неотвратимо ответить 
на этот вопрос 

Да, пришлось в «Правде» 
начать особую рубрику, чтобы 
внимательнее рассмотреть до 
поры потаённую суть наибо-
лее значимых антисоветских 
персонажей. И вот в №53 от 
26—29 мая с.г. очередной диа-
лог на странице «Личины обо-
ротней» получил такое назва-
ние: «Изменника Мазепу пре-
взошёл Кравчук». 

Каждый ли из наших чита-
телей помнит, кто есть носи-
тели двух этих фамилий? Увы, 
память у многих за последнее 
время сильно сократилась. 
Однако украинский гетман 
Иван Мазепа, который в ре-
шающий момент предал рус-
ского царя Петра I три столе-
тия назад, за столь продол-
жительный срок широко 
утвердился в историческом 
сознании как зловещий сим-
вол измены. Потому, я думаю, 
и сегодня известен он всё-та-
ки больше, нежели первый 
президент «незалежной». 

Хотя стал таковым Леонид 
Кравчук гораздо ближе к нам 
— на исходе года 1991-го. И 
всего через неделю вместе с 
Ельциным и Шушкевичем под-
писал преступное Беловежское 
соглашение о ликвидации 
СССР — Союза Советских Со-
циалистических Республик. 

Судите сами: превзошёл 
Кравчук изменника Мазепу или 
нет? Психология предательства 
у всех ему подверженных, на-
верное, в чём-то схожа, несмот-
ря на времена и обстоятель-
ства. Но вот если положить на 
весы результат, то Кравчук явно 
тут перетягивает. 

Мазепе не удалось тогда по-
вернуть вспять процесс еди-
нения двух братских народов, 
начатый судьбоносной Пере-
яславской Радой Богдана 
Хмельницкого. А вот Кравчук 
своей подписью в ночи Бело-
вежья принёс неслыханную 
трагедию народам и Украины, 
и России, и всех других вче-
рашних советских республик. 

При этом наследственное 
предательское клеймо Мазе-
пы, для которого после его 
измены царь Пётр распоря-
дился изготовить персональ-
ный «орден Иуды», первый 
президент Украины, конечно, 
заслужил. Чёрное же нутряное 
существо гетмана с поэтиче-
ской прозорливостью вскрыл 
Пушкин в знаменитой своей 
поэме «Полтава»: 

 
Не многим, может быть,  

известно, 
Что дух его неукротим, 
Что рад и честно,  

и бесчестно 
Вредить он недругам своим; 
Что ни единой он обиды, 
С тех пор как жив,  

не забывал, 
Что далеко преступны виды 
Старик надменный  

простирал; 
Что он не ведает святыни, 
Что он не помнит  

благостыни, 
Что он не любит ничего, 
Что кровь готов он лить,  

как воду, 
Что презирает он свободу, 
Что нет отчизны для него. 

 
Гениальная пушкинская 

поэма всегда воспринималась 
как окончательный приговор 
этой мрачной фигуре с исто-
рических российско-украин-
ских полей. Кардинально 
иной стали изображать её на 
официальном уровне уже в 
«новой Украине». Но вот ока-
залось — не только там! 

 
Сюрприз, 

какой трудно было 
себе представить 

Действительно, наряду с от-
кликами, поддержавшими 
упомянутую нашу публика-
цию, пришло несколько со-
всем других писем. В них ка-
тегорически утверждается, что 
Мазепа вовсе никакой не пре-
датель, в чём якобы незаслу-
женно его обвинили, а наобо-
рот — мудрый политик, забо-
тившийся о своей стране и 
своём народе. 

Доказательство тому? Да по-
жалуйста: ещё в 2007 году вы-
шла книга о нём в знаменитой 
серии «Жизнь замечательных 
людей», которую выпускает 
знаменитейшее московское 
издательство «Молодая гвар-
дия». Разве не ясно, вопро-
шают авторы этих писем, что 
уже включение личности Ива-
на Степановича Мазепы в ряд 
замечательных людей пере-
чёркивает навешенный на не-
го ярлык предателя? 

Начинаю вникать и вскоре 
понимаю: именно с такой це-
лью создавался данный труд. 
Этого не скрывает и творец 
его — российский историк 
Татьяна Геннадьевна Таиро-
ва-Яковлева, удостоенная за 
изданную в Москве книгу о 
Мазепе высокого ордена «не-
залежной» от украинского 
президента Виктора Ющенко. 
А как же? Заслужила! 

Она профессор, до недав-
него прошлого директор 
Центра по изучению истории 
Украины Санкт-Петербург-
ского государственного уни-
верситета. В аннотации к её 
труду сказано, что книга по-
вествует о культурной среде 
украинского возрождения 
конца ХVII — начала ХVIII ве-
ка, ярким представителем ко-
торой будто бы является Ма-
зепа. При чтении видишь, как 
целенаправленно (и натуж-
но!) автор делает упор на это. 
У неё Мазепа прежде всего и 
поэт, и покровитель архитек-
туры, книгоиздания, просве-
щения, богословия. 

Впрочем, все двадцать лет, 
на протяжении которых он 
возглавлял Левобережную 
Украину, названы в книге пе-
риодом её экономического 
расцвета и укрепления госу-
дарственного управления в 
рамках автономии и много-
численных военных походов. 
Правда, тут же признаётся, 
что правление Мазепы — это 
период, когда нарастали про-
тиворечия между Гетманщи-
ной и создававшейся Россий-
ской империей. 

И вот прямое авторское за-
явление на сей счёт: «Давно 
уже пора отказаться от поли-
тических анафем и проклятий 
в адрес Мазепы и постараться 
извлечь урок из трагедий на-
ших предков. Не стоит следо-
вать пропагандистским штам-
пам, которые пытались объ-
яснить русско-украинский кон-
фликт начала ХVIII века ко-
рыстью одного «изменника-
гетмана». Надо набраться му-
жества и признать, что интере-
сы и цели молодой Российской 
империи и ослабленной Гет-
манщины были очень различ-
ными. В некотором роде Украи-
на стала заложницей геополи-
тических планов России. Пётр 
стремился создать новое госу-
дарство, способное как в воен-
ном, так и в экономическом 
плане соперничать с европей-
скими державами. Эта полити-
ка была возможна только при 
жесточайшей централизации». 

Хочется переспросить: но 
неужели всё сказанное оправ-
дывает коварный переход 
Мазепы от Петра к шведскому 

королю Карлу ХII? Измена-то 
всё же была или нет? 

 
Чёрного кобеля 

не отмыть добела 
А профессор Таирова-Яков-

лева прямо-таки надрывается, 
чтобы отмыть. Или можно 
сказать так: старательно пре-
вращает дьявола в ангела. На-
пример, она всячески подчёр-
кивает, будто склонности к 
предательству в характере Ма-
зепы никогда не было. Дес-
кать, до Петра он верно слу-
жил его предшественнице ца-
ревне Софье с всемогущим фа-
воритом князем Василием Го-
лицыным, а потом столь же 
верно (и долго) — сменившему 
их царю. Однако приведённый 
ею же документ и бьёт её на-
отмашь. 

Документ этот — запись 
рассуждений Мазепы, сделан-
ная 17 сентября 1707 года 
твёрдым его сторонником и 
генеральным писарем Фи-
липпом Орликом. «Без край-
ней, последней нужды я не 
переменю моей верности к 
царскому величеству», — вро-
де бы даже с заметным подо-
бострастием изрёк гетман. Но 
тут же он объяснил, какая это 
может быть «крайняя нужда»: 
«Пока не увижу, что царское 

величество не в силах будет 
защищать не только Украины, 
но и всего своего государства 
от шведской потенции». 

Здесь важно сообщить, что 
говорил он это, уже начав 
свою измену. А побудил его к 
ней ряд русских поражений в 
предыдущем 1706 году, после 
чего Мазепа и вступил в тай-
ные переговоры с новым 
польским королём Станисла-
вом Лещинским, ставленни-
ком Карла ХII. Суть в том, что 
по замыслу шведского короля 
после захвата им Москвы пра-
вить там должен был его на-
местник, а украинские земли 
он решил отдать Польше. Так 
вот 16 сентября 1707 года, то 
есть накануне упомянутой бе-
седы Мазепы с Орликом, гет-
ман получил письмо от Ста-
нислава, в котором тот просил, 
чтобы Мазепа «намеренное 

дело начинал», когда швед-
ские войска подойдут к укра-
инским границам. И клятво-
преступник исполнит это. 

Вы поняли, что речь шла о 
заранее продуманном плане? 
Взвесив интересы и перспек-
тивы (свои, шкурные, а не 
украинские!), гетман решил 
полностью ввериться новому 
покровителю, по прикидам 
Мазепы, уже одерживавшему 
полную победу. 

Просчитался подлец! В хит-
рости, лавированиях и выжи-
даниях своих крупно ошибся, 
приняв за очевидность, что 
Пётр проигрывает Северную 
войну. Хотя самое главное бы-
ло ещё впереди. Вы помните? 
«И грянул бой, Полтавский 
бой!» — напишет более века 
спустя Пушкин о битве 27 
июня (8 июля) 1709 года. 

Эк куда занесло короля шве-
дов — под Полтаву. И ведь ны-
не опять его наследники рвутся 
туда же. И снова польские паны 
норовят вернуть себе господ-
ство над украинским «быд-
лом», как это было столетия 
назад. До чего же современна 
история, в которой и сегодня 
чрезвычайно востребована 
предательская роль украин-
ских властителей и пособников 
их, где бы ни находились они! 

 
Одна из тех, кто… 

Это об авторе книги «Мазе-
па». Я надеюсь, подробнее о 
ней и её деяниях расскажет 
постоянно работающая в Ле-
нинграде-Петербурге собкор 
«Правды» Ольга Яковенко. 
Пока же приведу, в дополне-
ние к вышесказанному, лишь 
некоторые факты. 

В биографической справке о 
Татьяне Яковлевой (в замуже-

стве — Таировой) отмечается, 
что предки её происходили из 
старинного польского шляхет-
ского рода, на протяжении 
многих поколений жившего в 
Великом Княжестве Литов-
ском. Могло это сказаться на 
будущей позиции профессора-
историка? Сама-то она роди-
лась в 1967 году в Ленинграде, 
где и окончила в 1989 году ис-
торический факультет ЛГУ. 

Интерес её к изучению ис-
тории Украины не вызвал бы 
никакой насторожённости, 
если не знать, что ещё сту-
денткой она прошла отбор по 
программе, поддерживаемой 
украинской диаспорой в Се-
верной Америке. Между тем в 
1990 году она выиграла грант 
Канадского института укра-
инских исследований для за-
вершения диссертации, а за-
тем стажировалась в США, в 

Гарвардском институте укра-
инских исследований. 

Словом, основной запад-
ный вектор влияния на неё 
определился вполне, и, ко-
нечно же, не случайно в 1992 
году она была исключена из 
СПбГУ. По настоянию декана 
И.Я. Фроянова, выдающегося 
историка-патриота, который 
не мог смириться с активным 
участием Яковлевой в дея-
тельности украинского на-

ционалистического движе-
ния РУХ. 

Да, но надо знать дальней-
шую судьбу самого Фроянова. 
Очень скоро он уже не был 
деканом, и гонения на него 
приняли невероятный раз-
мах. Довели до смерти… 

А что же Яковлева? Канди-
датскую диссертацию она за-
щитила в 1994 году в Киеве, в 
Институте истории НАН 
Украины. Со временем вер-
нулась и в Санкт-Петербург-
ский университет, где прора-
ботала с 2003 по 2022 год, за-
щитив в 2004-м докторскую 
диссертацию. 

Этот год для профессора 
Яковлевой-Таировой стал в 
своём роде этапным. По её 
инициативе в Институте ис-
тории СПбГУ создаётся Центр 
по изучению истории Украи-
ны, который она же и возгла-
вила. И абсолютно предска-
зуемо было, какую направ-
ленность этот центр обретёт. 

 
Ради оправдания 

предательства 
Давайте переведём дух и 

осознаем, что значило такое 
предприятие под руковод-
ством такого директора. Я ду-
маю, наш собкор на месте 
сумеет подробнее разобрать-

ся в содержании проводив-
шихся исследований. Но у ме-
ня на основе состоявшихся 
телефонных разговоров сло-
жилось следующее горькое 
впечатление. 

В городе, основанном по 
замыслу Петра Великого, 
почти двадцать лет действо-
вал так называемый на-
учный центр, основопола-
гающей задачей которого 
стало обеление и прослав-
ление одного из главных 
врагов Петра — одиозного 
предателя Мазепы. Как мог-
ло это произойти? Но про-
изошло же! 

У меня абсолютная уверен-
ность, что оправдание гром-
кого предательства трёхсот-
летней давности продиктова-
но сугубо злободневным ин-
тересом: перевернуть исто-
рию с ног на голову. Ради это-

го директор центра не только 
сама изощрялась, но и моби-
лизовала весь свой коллектив. 

В их непосильном и небла-
годарном труде особо пора-
жает стремление уйти от ис-
торической правды, которая 
за века уже многократно до-
казана и прочно утверждена. 
Разве можно просто отмах-
нуться от характеристик, ко-
торые давали Мазепе многие 
современники и самые ком-
петентные историки? Одного 
из них — Н.И. Костомарова 
«Правда» в своей беседе не-
давно цитировала: 

«В нравственных правилах 
Ивана Степановича смолоду 
укоренилась черта, что он, за-
мечая упадок той силы, на ко-
торую прежде опирался, не 
затруднялся никакими ощу-
щениями и побуждениями, 
чтобы не содействовать вреду 
падающей прежде благоде-
тельной для него силы. Изме-
на своим благодетелям не раз 
уже выказывалась в его жиз-
ни. Так он изменил Польше, 
перешедши к заклятому её 
врагу Дорошенку; так он по-
кинул Дорошенка, как только 
увидел, что власть его колеб-
лется; так, и ещё беззастен-
чивее, поступил с Самойло-
вичем, пригревшим его и 
поднявшим на высоту стар-
шинского звания. Так же по-
ступал он теперь со своим ве-
личайшим благодетелем, пе-
ред которым ещё недавно 
льстил и унижался». 

Величайший благодетель — 
это, конечно, царь Пётр. По-
чему измена Мазепы вызвала 
у него столь бурный и ярост-
ный гнев, память о котором 
запечатлели многие совре-
менники? Да потому, что про-
глядел негодяя, доверился 
ему и превознёс его. Доста-
точно сказать, что после уч-
реждения ордена Андрея Пер-
возванного как высшей госу-
дарственной российской на-
грады Мазепа стал вторым, 
кто по личному царскому ука-
занию был её удостоен. Так 
оценил Пётр реальные заслу-
ги украинского гетмана, осо-
бенно во время второго Азов-
ского похода; так выразил и 
надежду на дальнейшую до-
стойную его службу. 

Увы, не сбылось. Бывает. 
Другой знаменитый преда-
тель иного времени — генерал 
Власов после Московской 
битвы в 1941-м тоже чество-
вался как один из её героев. А 
что потом? 

Но доскажу про Мазепу и 
высокий орден его. Сперва в 
Троицком соборе города Глу-
хова, где находился тогда Пётр, 
в царском присутствии, а также 
сослужении других архиереев 
митрополит Киевский, Галиц-
кий и Малыя России Иоасаф 
(Кроковский) совершил литур-
гию и молебен, после чего 
«предал вечному проклятию 
Мазепу и его приверженцев». 
Одновременно анафема низ-
вергнутому гетману была про-
возглашена в Успенском соборе 
московского Кремля. 

Что же касается награды, 
как я уже раньше сказал, по 
поручению Петра I специ-
ально для Мазепы был изго-
товлен «орден Иуды». А преж-
него, наивысшего российско-
го ордена лишили его пуб-
лично — перед символиче-
ской казнью, учинённой в 
упомянутом Глухове. Вот как 
описал происшедшее один из 
наблюдателей: 

«Вынесли на площадь на-
битую чучелу Мазепы. Про-
читан приговор о преступле-
нии и казни его. Разорваны 
князем Меншиковым и гра-
фом Головкиным жалованные 
ему грамоты на гетманский 
уряд, чин действительного 
тайного советника и орден 
святого апостола Андрея Пер-
возванного: снята с чучелы 
орденская лента. Потом бро-
сили палачу сие изображение 
изменника. Все попирали 
оное ногами, и палач тащил 
чучелу на верёвке по улицам 
и площадям городским до ме-
ста казни, где и повесил». 

 
Каково ваше 

впечатление и какие 
следуют выводы? 

Не правда ли, внушительно 
для всех постарался Пётр 
оценить такое гнусное деяние 
как предательство? При этом 
замечу, он особым манифе-
стом строго запретил оскорб-
лять «малороссийский на-
род», попрекать его изменой 
Мазепы, а в противном слу-
чае угрожая жестоким нака-
занием и даже смертной 
казнью за важные обиды. 

Поставлю здесь и такой во-
прос: а как соотносится пет-
ровское отношение к преда-

тельству с днём нынешним? 
Имею в виду прежде всего не 
частные какие-то факты, коих 
не счесть, а самое главное, в 
результате чего великая стра-
на под названием СССР пере-
стала существовать. Достаточ-
но ли чётко и весомо, на ваш 
взгляд, с официальных пози-
ций выражена оценка тех дея-
телей, которые решающим 
образом в этом повинны? 

Ну да, буквально петров-
ские методы вряд ли кому 
ныне придёт в голову упо-
требить. Да ведь и смертной 
казни у нас давно уже нет. Но 
всё же, всё же! Разве можно 
за преступления, ценой кото-
рых стали существование це-
лой страны и бедствия мил-
лионов людей, награждать со-
творивших это? 

И тут я не абстрактно во-
прошаю, есть абсолютно кон-
кретные поводы. А один из 
них словно самим провиде-
нием был организован: как 
своеобразная перекличка 
времён — по контрасту. 

В самом деле, Пётр-то не 
ведал о будущей измене того, 
кому определил новый высо-
чайший орден своего госу-
дарства, из-за чего пришлось 

потом всемерно исправлять 
допущенный промах. Но вот 
минуло три столетия. В стра-
не под названием РФ самая 
высокая награда опять — ор-
ден Андрея Первозванного. И 
кому же вручает его по слу-
чаю исполнившегося 80-ле-
тия президент РФ Дмитрий 
Медведев? Михаилу Горбачё-
ву. Прозванному в народе 
«Меченым». Тому самому Гор-
бачёву, с которого и началась 
катастрофа страны! 

Уже год 2011-й. Основное 
(гибельное!) об этом персо-
наже известно. Так за что ор-
ден, да ещё наивысший? 

И за что Ельцин-центр то-
му, кто завершил развал 
СССР? Между тем подобные 
заведения в его честь, похоже, 
кто-то очень хочет распро-
странить по всей России! 

Это происходит на фоне 
массированного уничтожения 
русской и советской памяти в 
так называемых недруже-
ственных странах. Казалось, 
уже снесли и запретили всё 
возможное и невозможное. Ан 
нет! Совсем недавно — оче-
редная весть: в Полтаве снесе-
ны памятники Пушкину и со-
ветскому генералу Ватутину. 

Понятно, что Пушкину — 
больше всего за поэму «Пол-
тава», а Ватутину — за то, что 
жизнь отдал, освобождая 
Украину от фашистов. И уби-
ли-то его украинские фаши-
сты — бандеровцы, наслед-
ники которых стали теперь 
хозяевами этой страны. 

Одни памятники сносят, а 
другие возводят. Уж и не со-
считать изваяний Мазепы, 
распространившихся как 
грибы-поганки по украин-
ским городам и весям. Мало 
того, недруги наши сумели 
восславить своего героя и в 

популярнейшем российском 
издании. 

Случайность? Просто ка-
кое-то нечаянное стечение 
обстоятельств? Ох, нет! 

Вы разве не заметили, как с 
начала «перестройки» стал 
возрастать в нашей стране 
интерес к предательству и 
предателям? Не сам собой: 
интерес этот нагнетался, а 
смысл его состоял в реабили-
тации тех, кто ранее обще-
ственным мнением был поч-
ти однозначно осуждён. 

Чуть ли не на первое сочув-
ственное место среди видных 
имён Великой Отечественной 
для многих вышел вскоре не 
кто иной, как уже упоминав-
шийся мною генерал-преда-
тель Власов. Получил теперь 
не просто благожелательную, 
но вполне искупительную ин-
дульгенцию: воевал, дескать, 
не против России, а против 
Сталина. 

В результате социологиче-
ские исследования показы-
вают, что популярностью своей 
этот шкурник и трус неизме-
римо превзошёл другого гене-
рала — настоящего героя Дмит-
рия Карбышева. Тот «всего-на-
всего» принял мученическую 
смерть в фашистском застенке, 
категорически отказавшись 
служить врагам Отечества. 

Так смещались ценности. 
Так самоотверженных и вер-
ных бойцов заменяли расчёт-
ливые и корыстные измен-
ники. Стало возможным даже 
установить памятник бело-
гвардейскому генералу Крас-
нову, который в годы Великой 
Отечественной пошёл на 
службу к Гитлеру. После вой-

ны Краснов по приговору во-
енного трибунала был пове-
шен. Но вот в «новой России» 
ему зачли на героический 
счёт борьбу против больше-
виков во время Гражданской. 

Всё, что против Советов и 
большевиков, по изменив-
шимся критериям приобрело 
образцовый характер. Солже-
ницын, например, объявил это 
искупительным для любых 
действий, подрывающих Со-
ветскую власть. Пусть даже тем 
самым создаётся угроза атом-
ной бомбардировки всей стра-
ны. Ведь именно такова глав-
ная идея его сочинения «В кру-
ге первом». И она, к сожале-
нию, нашла своих апологетов, 
которые в конце концов и уни-
чтожили Советский Союз. 

Будет ли кто-то спорить, 
что уничтожили его в основ-
ном действиями предателей? 
Изнутри. А теперь ни для кого 
не секрет, что проамерикан-
ский Запад ставит задачу уни-
чтожить Россию. Значит, 
опять востребованы они, пре-
датели. И «В круге первом» 
страна уже просмотрела как 
телесериал. Эдакое наставле-
ние новым разрушителям… 

 
* * * 

Вы не находите, дорогие чи-
татели, что в стране нашей 
продолжается в разных фор-
мах необъявленная подготовка 
резерва для «пятой колонны»? 
Если сравнить это с эпидеми-
ей, то, на мой взгляд, в нынеш-
них условиях она гораздо опас-
нее пережитого нами ковида. 

А как считаете вы? И что, 
по-вашему, следует предпри-
нимать, чтобы пресечь такую 
опасность? Давайте продол-
жим этот разговор. Жду ваших 
откликов. 

Виктор КОЖЕМЯКО.

Доколе славить предателей? 
 

Оказывается, клятвопреступник Мазепа не только на бандеровской Украине, 
но и в России возведён на пьедестал «замечательных людей»

У кого что болит, он о том и говорит. Потому начну с прямого вопроса своим 
читателям: а вас беспокоит тема предательства? Ведь недавно даже российский 
президент вынужден был поставить её в центр внимания, экстренно обращаясь 
к стране. 

А роковая роль предательства в уничтожении великой Советской державы 
давно известна и вряд ли уже требует каких-то дополнительных доказательств. 
Правда, отношение к виновникам этой глобальной катастрофы до сих пор 
разное. Для кого-то Горбачёв, Ельцин и их подельники — по-прежнему герои, со-
крушившие социализм. Цена же такого «героизма» в учёт не берётся. 

Но она грандиозная, неисчислимая! Больше тридцати лет мы расплачиваемся, 
и конца пока не видно. Вот и специальная военная операция стала вынужденной 
формой расплаты. Так за что — за героизм или предательство?

q Несмотря на предательство Мазепы, Полтавская битва стала одной из величайших побед русской армии во главе  
с Петром I. 

q Глава антироссийской власти на Украине В. Ющенко  
радушно принял в Киеве приглашённую гостью из Санкт-
Петербурга и вручил ей орден за книгу, воспевшую гетмана 
Мазепу.

q Ну а в Москве эту книгу 
поспешили как можно ско-
рее выпустить, причём не 
одним тиражом…

q Из плакатов «перестройки».


